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Actualité
Le boulot à vélo, 
leur eldorado !



33 questions à Agnès Bourgeais

Budget

« Maintenir la qualité 
des services publics 
est essentiel »

Le budget 2024 
vient d’être voté. 
Quelles en sont 
les grandes lignes ? 
De façon constante et affirmée, 
les budgets que nous avons votés 
depuis le début du mandat ont 
systématiquement eu pour objectif 
de maintenir un service public 
de qualité, et c’est à nouveau ce qui 
nous a guidés cette année. À Rezé, 
inscrire ses enfants au périscolaire, 
aller à la piscine, bénéficier 
d’un portage de repas, être aidé  
à la Maison des services, ou se 
rendre à la médiathèque reste 
financièrement accessible voire 
gratuit, et nous y tenons.  
Ne l’oublions pas, le service public  
est un patrimoine commun.  
Il est universel, garantit des droits, 
et contribue à notre cohésion 
et à l’égalisation des conditions 
d’existence. C’est essentiel.

Quels sont 
les principaux 
investissements ?
Concernant les infrastructures, 
les besoins étaient criants à notre 
arrivée et il était inenvisageable 
de continuer à laisser se dégrader 
nos écoles, nos stades, nos bâtiments 
culturels. Nous avons donc entrepris 
un grand chantier de rénovation dans 
la durée, que nous allons poursuivre : 
l’école élémentaire Simone-Veil  
a été rénovée, le groupe scolaire  
Château-Sud le sera prochainement, 
la future crèche de la Trocardière 
arrive, et les travaux vont s’engager 
sur le stade Léo-Lagrange.

Quels sont 
vos engagements 
pour transformer 
le territoire ?
Notre ambition est d’accompagner 
l’évolution de la ville pour mieux 
répondre aux enjeux actuels. Nos 
ambitions portent sur les transitions 
écologique, sociale et démocratique. 
Ainsi, le travail engagé sur le « mieux 
manger, moins gaspiller » va 
se poursuivre, de même que 
la végétalisation des cours d’école, 
le développement de panneaux 
photovoltaïques, l’installation 
d’une ferme urbaine, la création 
d’infrastructures sportives hors 
les murs, ou l’organisation d’activités 
culturelles en dehors des salles 
classiques. Ces projets s’inscrivent 
en cohérence avec l’évolution 
des pratiques et répondent à 
des préoccupations de plus en 
plus fortes liées aux évolutions 
climatiques et à la nécessité 
de respecter notre planète. 

Agnès Bourgeais, maire de Rezé  maire@mairie-reze.fr
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En vue, en ville

Grand titre centré 
Chapeau

10  
partenaires mobilisés

600  
participants

5  
jours

5En bref 5

Et aussi

Loisirs

Carrément sport et culture : 
inscriptions  
Le dispositif qui permet aux 8-15 ans de s’initier à différentes  
activités sportives et culturelles revient du 1er au 26 juillet.  
Pour participer, il suffit de s’inscrire à partir du 13 mai.

+ Formulaire sur reze.fr ou à retirer à la direction sports 
et vie associative et au service jeunesse et citoyenneté.

Commémoration

Victoire de 1945
8 mai 1945 : la Seconde Guerre mondiale prend fin.  
Elle laissera derrière elle des milliers de victimes civiles  
et militaires, parmi lesquelles des Rezéens. Pour honorer leur 
mémoire, la Ville, la commission Histoire et mémoires, ainsi 
que le comité d’entente des anciens combattants, leur rendent 
hommage mercredi 8 mai à 10h30 au square Jean-Moulin,  
puis à 11h au cimetière Saint-Paul.  

+ Toutes les infos : reze.fr (rubrique Agenda)

Nouveaux arrivants

Bienvenue à Rezé ! 
Une trentaine de Rezéens récemment 
arrivés dans la commune ont participé 
samedi 6 avril à la matinée d’accueil 
des nouveaux habitants.  
Au programme : découverte de Rezé,  
son histoire, son patrimoine, rencontre 
avec les élus, informations sur 
les projets et les services municipaux. 
Avec en bonus : une visite du 
Chronographe, de la Maison radieuse 
ou de l’hôtel de ville. Chaque année, 
la ville accueille 4 000 nouveaux 
habitants (presque autant la quittent). 

+ Toutes les infos : reze.fr (rubriques 
Actualités et La ville/Le territoire/Accueil  
des nouveaux habitants)

Alimentation

48 heures de 
l’agriculture urbaine 
Les 48 heures de l’agriculture urbaine 
les 24, 25 et 26 mai, c’est avant tout 
une fête ! À laquelle tous les habitants 
sont conviés pour découvrir des initiatives 
locales autour d’une production 
agricole en ville et d’une alimentation 
plus responsable. Avec plusieurs rendez-
vous à ne pas manquer. Venez nombreux 
au Jardiversité samedi 25 mai de 11h 
à 18h30 : dégustation, ateliers cuisine, 
mini-ferme, spectacles, escape game... 
L’association des commerçants de  
Pont-Rousseau renouvelle également son 
concours de cuisine amateur le samedi. 

+ Toutes les infos : reze.fr  
(rubrique Agenda), les48h.com

Solidarité

Sauver des vies… 
entre deux cours  
Ils ont donné leur sang pour sauver 
des vies : 76 personnes ont répondu 
présent à l’appel de deux classes de 
terminale des lycées Perrin et Goussier 
qui organisaient, avec l’Établissement 
français du sang (EFS), une collecte 
au sein du gymnase. Parmi les donneurs : 
des profs et des élèves âgés de plus 
de 18 ans pour qui c’était souvent 
la première fois. « Venir en groupe les a 
motivés. Ils ont envie de recommencer », 
raconte Camille, infirmière. Des collectes 
peuvent être ouvertes à partir de 
70 personnes au sein d’établissements 
scolaires mais aussi d’entreprises. 

+ Toutes les infos : Établissement 
français du sang, 07 64 87 08 57 
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Up! Up! Up! Hourra !
Notre jeunesse a de la vitalité ! Le festival Up! organisé par la Soufflerie l’a, si besoin était, démontré. 

Spectacles, concerts, ateliers, open mic, projections étaient proposés du 9 au 13 avril. L’événement a même 
investi le parc Paul-Allain pour un après-midi foot. Avec au programme notamment : initiations  

et démonstrations de foot freestyle. 

Retrouvez des photos 
de l’événement sur 
la page Facebook  
de la Soufflerie 
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 École municipale de musique et de danse

2024 • 2025

20 mai     5 juin
iNSCRIiNSCRIPPTIONSTIONS
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Entendu

On manque de se faire rouler dessus tous les jours à vélo. Hier, j’ai fait 
un face-à-face avec un scooter qui roulait sur ma voie, il a bifurqué 
au dernier moment pour ne pas me percuter. Aujourd’hui, c’était 
un autre qui a presque fait un face-à-face avec une voiture et deux 

vélos pour me doubler, pour gagner une seconde. Pff… » 
Camille, habitante qui prône la « slow attitude » pour mieux partager la chaussée (courriel adressé à « Rezé Mensuel ») 

Égalité femmes-hommes

La rue est-elle 
à nous tous… 
et toutes ? 
La question a été posée par 
des jeunes du Club J de l’Arpej à 
des passants le 8 mars, Journée 
internationale des droits des femmes. 
Parmi les réponses recueillies : « Ce n’est  
pas normal d’avoir si peu de visibilité 
des femmes dans l’espace public et sur 
les noms de rues. Les femmes ont fait 
beaucoup de choses et il faut les mettre à 
l’honneur » ; « Au skatepark, il y a de plus 
en plus de filles quand même. C’est bien. » 
Les réponses récoltées lors de ce micro-
trottoir ont été l’occasion de débattre 
de la place des femmes dans l’espace 
public le 20 mars à la médiathèque.

+ Micro-trottoir à écouter sur reze.fr  
(rubrique Actualités)

Sport

L’IRF les 31 mai,  
1er et 2 juin 
Attention, retenez bien ces nouvelles  
dates : 31 mai, 1er et 2 juin ! En raison 
de compétitions inscrites au calendrier, 
l’International Rezé football a été 
reporté. Hormis ce changement, 
on retrouvera tout ce qui fait le succès 
de ce tournoi. À savoir : la présence 
d’équipes féminines et masculines locales, 
nationales et internationales  
et l’hébergement des jeunes dans 
les familles. Et pour la première fois : 
une marraine de l’IRF avec Leïla Peneau, 
joueuse de En Avant Guingamp 
qui compte déjà plusieurs sélections 
en équipe de France U16, U17 et U19.

+ Toutes les infos : 
internationalrezefoot.com

Nature

Cour Pauline-Roland :  
591 m² végétalisés 
Moins de bitume, plus de nature ! 
La première cour d’école rezéenne 
renaturée (591 m²), mais aussi 
égalitaire et inclusive, Pauline-Roland 
au Château, a été inaugurée le 18 avril. 
Pour ces travaux, Rezé a bénéficié 
de 20 000 € du fonds d’investissement 
métropolitain qui multiplie les actions 
de débitumisation et de végétalisation 
sur le territoire. En 2023, ce fonds 
a permis de désimperméabiliser 
7 212 m² dans six écoles et une crèche 
de l’agglomération. Prochaine cour  
à être renaturée à Rezé : Ragon.

+ Toutes les infos : reze.fr  
(rubrique Actualités) 
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Maintenir 
un service public 
de qualité 

« Être élus, c’est aussi faire des choix. Nous 
avons fait celui de préserver un service public 
de qualité. Sport, culture, environnement, 
solidarités, tranquillité publique, aménagement, 
écoles, vie associative : rien ne peut être 
abandonné. Nous ne pouvons pas sacrifier l’action 
de la Ville sur l’autel de l’austérité. Nous avons 
conscience de l’effort financier qui est demandé, 
néanmoins nous savons aussi que l’action 
publique bénéficie à tous, et qu’elle est à ce titre 
d’autant plus essentielle. » 

Des efforts 
pour contenir 
les dépenses  

« Des efforts importants sont réalisés pour 
contenir les dépenses de personnel, d’énergie 
ou encore pour revoir certains investissements. 
Sans hausse de la taxe foncière, nous serions 
obligés de fermer certains jours l’hôtel de ville, 
diminuer les subventions aux associations, 
réduire les aides du centre communal d’action 
sociale... Ce que nous refusons. »  

8 / Rezé Mensuel N°189 L’actualité

L a situation est inédite : deux millions d’euros manquaient  
à la Ville pour boucler son budget, une somme 
supérieure aux frais de fonctionnement de la petite 
enfance. Inflation, baisse des recettes provenant 

des ventes immobilières, revalorisation des salaires non 
compensée par l’État, rendent cette année l’exercice 
compliqué pour les élus de Rezé, comme ailleurs. Malgré 
ce contexte, la municipalité fait le choix de garder le cap fixé 
en 2020 : « Maintenir un service public de qualité, rénover 
le patrimoine et les infrastructures communales, faire évoluer 
la ville au regard des enjeux climatiques », comme l’a réaffirmé 
la maire, Agnès Bourgeais, lors du vote du budget le 11 avril.

Services et projets poursuivis
« Il n’est pas question de rogner sur les services publics », 
poursuit la maire. Parmi les mesures confortées : le service 
d’aide à domicile étendu jusqu’à 19h y compris le week-end, 
le taux d’encadrement dans les accueils périscolaires supérieur 
à la réglementation, la gratuité de la médiathèque. « Et tous 
les grands projets sont maintenus car il y a urgence à rénover 
le patrimoine, affirme Agnès Bourgeais. Notre programme 
d’investissement s’inscrit dans une logique de rattrapage 
compte tenu de l’état de certains bâtiments comme la cuisine 
centrale ou le centre technique municipal.  »

Crèche, stade, accessibilité… :  
travaux maintenus

En 2024, les dépenses d’équipement s’élèvent à plus 
de 16 millions d’euros. Parmi les grands projets réalisés 
ou lancés cette année : l’agrandissement et la rénovation 
du groupe scolaire Château-Sud, l’installation de panneaux 
solaires sur le toit de la Halle de la Trocardière, la mise  
en accessibilité pour les personnes en situation 
de handicap, l’aménagement de la Maison de la prévention 
et de la tranquillité publique, le réaménagement du parc 
des Mahaudières, la rénovation des tribunes et vestiaires 
du stade Léo-Lagrange, la création d’une crèche 
à la Trocardière, la rénovation de l’accueil de l’hôtel de ville. 
« Des dépenses nécessaires que nous ne pouvons plus 
reporter, même si le coût des travaux a augmenté depuis 
2020 », précise Nathalie Fond, adjointe finances. « À terme, ces 
travaux généreront des économies d’énergie et d’entretien. » 

Coupes budgétaires
« Certains projets sont en revanche mis en pause ou 
revus à la baisse », poursuit l’élue aux finances. C’est le cas 
de la réhabilitation du gymnase Liberge qui est reportée. 
Les enveloppes allouées à la coopération internationale, 

au développement du sport « hors les murs », aux aires de 
jeux, aux acquisitions foncières, sont également diminuées 
sur ce mandat. « Nous abandonnons le projet de création 
d’une salle du conseil municipal dans la nouvelle cuisine 
centrale », ajoute Nathalie Fond. Soit, au total, 2,2 millions 
d’euros économisés jusqu’à la fin du mandat.

La Ville multiplie également les efforts pour contenir 
ses dépenses de fonctionnement, notamment de 
personnel. « Après avoir rattrapé le retard, les effectifs 
dans les accueils périscolaires sont stabilisés. Les seuls 
recrutements concernent cette année les policiers 
municipaux. » Et des économies sont réalisées grâce 
au renforcement des pratiques de sobriété : 
les consommations d’énergie sont, par exemple, optimisées ; 
davantage de recours au réemploi pour le matériel 
informatique et scolaire. « Depuis le débat d’orientation 
budgétaire en février, nous avons encore réduit de 
305 000 euros nos dépenses de fonctionnement. »

Efforts partagés
« Malgré ces efforts, les mesures nationales revalorisant 
les salaires des agents sans compensation de l’État pèsent 
sur nos dépenses : plus d’un million d’euros. Sans compter 
la forte hausse du coût de l’énergie (+ 785 000 €) et la baisse 
des sommes perçues grâce aux ventes immobilières estimée 
à un million d’euros. Pour continuer à investir, nous devons 
conserver une situation financière saine », soutient Nathalie 
Fond. Dans ce contexte, la municipalité a décidé d’augmenter 
de quatre points la taxe foncière (pour une maison de 90 m², 
cela représente une hausse de 80 € par an pour la part 
communale). « Activer ces différents leviers, y compris 
la hausse de la fiscalité, nous permet de préserver les finances 
de la Ville. » La dette par habitant (422 €) reste inférieure aux 
villes de même strate (1 006 €).

+ Toutes les infos : reze.fr (rubrique La Ville/Budget 2024) 

Facile à lire
Les élus de Rezé ont validé 
ce que la Ville va dépenser 
et gagner en 2024. La Ville fait 

des efforts pour baisser ses dépenses en 
réduisant des projets ou en étant économe. 
Elle doit aussi augmenter ses recettes pour 
que ses finances restent saines.  

Fidèle à ses engagements, la municipalité souhaite préserver un service public de qualité  
et poursuivre les investissements. Les grands projets sont maintenus, les efforts pour rechercher 

des économies s’accentuent. 

83,4 
millions d’euros : 
budget 2024

+ 4 
points d’augmentation 
de la taxe foncière

2,2 millions d’euros  
économisés jusqu’à la fin du mandat 
sur les investissements

Agnès Bourgeais 
maire

  maire@ 
mairie-reze.fr

Nathalie Fond 
adjointe finances

  nathalie.fond@
mairie-reze.fr

Budget 2024 : des efforts 
pour garder le cap

Finances
Parole aux élues

Parmi les investissements : 
la nouvelle crèche à la 
Trocardière dont le coût 
global est de 5,5 millions 
d’euros. D’une capacité 
de 60 places, elle 
ouvrira fin 2026.
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Encours de la dette par habitant

 Rezé   Pour une ville de même strate 

422 € 

1 006 €

Interview des élues à retrouver sur reze.fr
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Le boulot à vélo, 
leur eldorado !

L ivreurs, artisans, restaurateurs... Les professionnels 
se déplaçant à vélo sont de plus en plus visibles dans 
les rues. L’association Les Boîtes à vélo nantaises 
anime un réseau de 35 adhérents sur le territoire de 

la métropole. Ses actions visent l’essor de l’entreprenariat 
à vélo. Pour Romain Allais, son chargé de développement, 
le recours des entreprises au vélo est multifactoriel : « Il est lié 
aux difficultés d’accéder aux villes, à la motivation écologique, à 
l’acculturation, à l’offre en matériel et entretien qui explose... » 

Environ 70 professionnels circulent exclusivement à vélo dans 
la métropole nantaise. Ils parcourent en moyenne plus de 10 km 
par jour et évitent d’émettre 600 kg de CO2 par an. « On peut 
utiliser le vélo pour presque tous les métiers », ajoute-t-il en 
citant un DJ, un luthier, un ergonome à vélo à Nantes et, à Rezé, 
la coiffeuse Aurel B, le réparateur de vélos le Rayon voyageur, 
et les cinq « artisans cyclistes » que nous avons rencontrés.

+ Toutes les infos : lesboitesavelo.org  

Déplacements

« Un coup 
de jeune au métier 

de plombier ! » 

« C’est de l’ordre 
du bonheur » 

De plus en plus de professionnels se déplacent au quotidien à vélo. Nous en avons rencontré cinq, 
qui exercent leur activité à Rezé et nous expliquent en quoi ce mode de transport les comble. 

L e vélo comme outil de travail, Frédéric Bouchereau 
connaît. Il a été vélo taxi, livreur pour un magasin bio 

nantais durant sept ans avant de créer Le Jardin des vers 
en 2017. Tournées autour des déchets, du recyclage et de 
l’alimentation, ses activités ont aussi pour point commun le 
vélo. Qu’il collecte les épluchures et déchets de restaurants 
et professionnels rezéens pour en faire du compost, qu’il 
récupère des pains de la veille des boulangers pour nourrir 
les canards qui entretiennent son jardin, ou qu’il livre le kéfir 
qu’il produit, Frédéric Bouchereau fait quasiment tous ses 
déplacements à vélo. Et sans assistance électrique ! « C’est 
une forme de militantisme. Si l’on veut changer les choses, il 
faut commencer par soi », estime-t-il. Sans oublier de vanter 
le côté « pratique, fiable et économique » de la bicyclette.

Frédéric Bouchereau / Le Jardin des vers

 

Le hasard des rencontres fait parfois bien les choses. Un stage 
chez un jardinier nantais à vélo a conforté Emmanuel 

Garcia dans son désir de se déplacer ainsi. « Je l’imaginais 
forcément comme ça pour un métier nature. » Son mode 
de déplacement propre s’intègre dans sa pratique du métier : 
utilisation d’outillage manuel au maximum, refus des produits 
phytosanitaires... Si sa remorque lui permet d’évacuer les 
déchets verts, le jardinier les limite au maximum, notamment 
par la tonte en mulching (technique de tonte qui broie 
l’herbe et la laisse sur le gazon). Il a vite constaté que « le vélo 
intrigue, quand [il] le stationne à la déchetterie ou devant 
une maison. Il suscite de la sympathie et des échanges ». 
Avec 1 200 km parcourus en 4 mois, Emmanuel Garcia peut 
se réjouir d’un départ vert sur les chapeaux de roues !

Emmanuel Garcia / L’Échappée verte

 

A vant de se reconvertir dans l’artisanat, Jocelyn 
Gouriou avait dans sa vie quotidienne mesuré les 

bénéfices des déplacements à vélo : pas d’émissions de 
CO2, de bouchons, de frais d’essence ou de stationnement. 
En tant que professionnel, le vélo s’est imposé à lui pour 
« sa simplicité au quotidien », dans des centralités urbaines 
de moins en moins adaptées à l’automobile. Se déplaçant 
dans un rayon de 6 km, l’électricien fait revivre un artisanat 
de proximité. « Je suis réactif vis-à-vis des clients, c’est facile 
de faire un petit crochet », note-t-il. Et si le vélo a encore pour 
certains une connotation « petits travaux », Jocelyn Gouriou 
tient à donner un léger coup de sonnette : « Avec une bonne 
organisation, on peut faire tout type de chantiers ! »

Jocelyn Gouriou / CycloWatt  

Dix ans déjà qu’Anthony Marchand arpente à bicyclette 
les rues de Rezé et de Nantes avec son matériel 

de plombier-chauffagiste. Il a démarré avec « un vélo 
classique, des sacoches et une remorque » avant de s’équiper 
cinq ans plus tard d’un vélo-cargo. L’artisan voulait « allier 
indépendance, liberté de circulation et proximité client ». 
Son mode de transport demande plus d’organisation mais 
ne limite pas le type d’interventions. Pratiquer un métier 
de l’artisanat à vélo fait évoluer son image. « Ça lui redonne 
un coup de jeune », estime Anthony Marchand.

Anthony Marchand / Plombicycle   

Le vélo est à la fois l’outil de déplacement et l’objet du travail 
d’Antoine Chauvin. Éducateur mobilité vélo, il propose des 

ateliers de remise en confiance, surtout pour les seniors, et 
d’initiation pour les scolaires. En 2020, alors salarié au nord 
de Nantes, il s’était mis au vélo pour aller travailler et n’est 
plus descendu de la selle ! « C’est quelque chose de l’ordre 
du bonheur, que j’ai eu envie de transmettre », analyse-t-il. 
Dans sa nouvelle activité, Antoine Chauvin apprend les bases 
de la sécurité dans la conduite comme dans l’entretien du 
matériel, « sans casser le sentiment de liberté, ni le côté plaisir. 
Il est possible pour chacun de rouler à vélo en milieu urbain ».

Antoine Chauvin / Dans la roue d’Antoine

Une évidence pour  
« un métier nature »

« Simplicité et proximité » 

« Une forme 
de militantisme »
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Toutes les infos 
sur les élections 
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assesseurs... 
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Réduire les nuisances 
sonores 

À la faveur de l’actualité de ce printemps, le bruit 
est au centre des discussions. Afin de poursuivre 
et d’intensifier les actions déjà engagées sur 
le territoire pour diminuer les nuisances sonores, 

Nantes Métropole met à jour son plan de prévention du bruit 
dans l’environnement (PPBE). Les principales gênes sonores : 
le bruit routier, la circulation ferroviaire et le trafic aérien. 
Ce PPBE sera adopté au conseil métropolitain de juin. Par 
ailleurs, celui de l’aéroport est en cours d’élaboration et sera 
soumis à la consultation publique de juin à juillet. Enfin, autre 
actualité : la clôture (29 mars) de l’appel à candidatures pour 
le nouveau concessionnaire de l’aéroport.
Alors comment la municipalité fait-elle peser son avis dans 
tous ces plans ? Et que défend-elle ? D’une part, la maire, 
Agnès Bourgeais, siège dans le nouveau groupe de travail 
d’élus mis en place dans le cadre de l’appel d’offres pour 
identifier le nouveau concessionnaire de l’aéroport. L’adjointe 
aménagement et ville-nature, Claire Guiu, représente 
la Ville au sein de l’Observatoire territorial autour de Nantes-
Atlantique (Otana) et au groupement d’intérêt public du fonds 
de compensation de Nantes-Atlantique (Gip FCNA). D’autre 
part, Rezé, via son élu métropolitain Jacques Pineau qui siège 
à la commission consultative de l’environnement (la CCE est 
l’instance de dialogue entre les parties prenantes de l’aéroport 
sur les questions d’environnement), compte bien peser dans 
le contenu du plan de prévention du bruit dans l’environnement. 
Cette commission discute d’une batterie de mesures avec 
quatre objectifs qui ciblent le bruit aérien : 1/ encourager 
les compagnies aériennes à recourir à des avions moins 
bruyants et moins polluants ; 2/ protéger les riverains (droit 
au délaissement, insonorisation…) ; 3/ opérer des décollages 
et atterrissages les moins impactants possible ; 4/ proposer 
des mesures de restriction supplémentaires (Rezé souhaite  
notamment étendre le couvre-feu de 23h à 7h et un  
plafonnement des vols). Selon la réglementation européenne,  
ce quatrième pilier ne peut être invoqué que dans le cas où 
les trois premiers objectifs ne seraient pas suffisants pour 
réduire les nuisances sonores. Le contenu de ce PPBE sera 
à découvrir cet été, lors de la consultation publique.

Comment lutter contre les bruits du trafic routier, ferroviaire, aérien ? 1 : identifier les sources et préciser 
les zones impactées. 2 : appliquer les directives européennes, observer les réglementations, mettre 

en œuvre des plans d’action tels les plans de prévention du bruit dans l’environnement. Ils sont en cours 
de révision. Les élus de Rezé y participent. 

Parole à l’élu

Attente d’un vrai 
dialogue 

 « Agnès Bourgeais, Claire Guiu et moi 
sommes très mobilisés sur le dossier aéroport. 
La récente nomination d’un délégué ministériel, 
qui a réaffirmé l’engagement de l’État en matière 
de transparence sur ce dossier, est positive car 
force est de constater que, jusqu’à présent, 
cette transparence n’a pas prédominé dans 
les échanges avec les services de l’État. »

Jacques Pineau 
conseiller municipal et 
métropolitain qui siège 
au sein de la commission 
consultative de 
l’environnement 

  jacques.pineau@
mairie-reze.fr

Environnement

À savoir

Qu’est-ce qu’un PPBE ?
Dans le cadre de l’application de la directive 
européenne relative à l’évaluation et la gestion du bruit 
dans l’environnement, les grandes agglomérations, 
telle la métropole nantaise, doivent produire des cartes 
de bruit stratégiques (CBS) et des plans de prévention 
du bruit dans l’environnement (PPBE). L’objectif 
d’un PPBE est de protéger la population des nuisances 
sonores excessives, de prévenir de nouvelles situations 
de gêne sonore et de préserver les zones de calme.

Élections européennes  
le 9 juin : mode d’emploi 

Entre le 6 et le 9 juin, 450 millions de citoyens issus des 27 États membres de l’Union européenne éliront 
720 eurodéputés. Ils siègeront au Parlement européen pour les cinq ans à venir.

Démocratie

Parole à l’élu

Voter, une chance 
de s’exprimer
« Nous avons la chance de vivre en 

démocratie et de pouvoir nous exprimer par le 
vote. Même si elles nous semblent éloignées, 
les directives européennes impactent notre 
quotidien à toutes et tous. Notamment sur 
l’environnement, les mobilités, le numérique  
et bien d’autres sujets, comme nous avons  
pu le voir récemment avec les revendications  
des agriculteurs. »

Loïc Chusseau 
premier adjoint

  loic.chusseau@ 
mairie-reze.fr

E xercer son droit de vote, c’est renforcer la démocratie. 
Les 720 eurodéputés prendront des décisions sur 
les lois européennes qui ont une incidence directe 
sur notre vie quotidienne dans pratiquement 

tous les domaines, depuis l’environnement, la sécurité 
et l’immigration jusqu’aux droits des consommateurs et en 
passant par l’économie. Toutes les personnes inscrites sur 
les listes électorales à la date du 3 mai pourront voter.

Où et quand voter ?
À Rezé, il y a 33 bureaux de vote. Dimanche 9 juin, ils seront 
ouverts de 8h à 19h. Pour connaître son lieu de vote, il suffit 
de se référer à sa carte électorale. Le numéro et le lieu 
du bureau de vote y sont inscrits. Un électeur ne peut 
pas choisir son lieu de vote : son rattachement à un bureau  
de vote est déterminé par son lieu de résidence.
Si la personne est absente le jour du vote, elle peut charger 
un électeur de voter à sa place dans son bureau de vote. Pour 
cela, elle doit faire une procuration. Elle n’a pas à fournir de 
justificatif d’absence ou à motiver sa demande. Il est également 
possible (depuis 2022) de donner procuration à l’électeur de 
son choix même s’il n’est pas inscrit dans la même commune.  
Pour établir une procuration, il est conseillé de faire la démarche 
en ligne sur le site web maprocuration.gouv.fr.
Une procuration peut être établie tout au long de l’année 
et il n’existe pas de date limite à son établissement. Néanmoins, 
les électeurs sont invités à l’établir le plus tôt possible. Il y a non 
seulement une plus forte affluence dans la semaine précédant 
le scrutin, mais une procuration trop tardive peut mettre en péril 
son acheminement en mairie dans les délais impartis.

+ Toutes les infos : service des formalités administratives, 
02 40 84 42 02 
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Au gymnase Salengro, Myriam Addi 
entraîne plus de 200 boxeuses et boxeurs, 
enfants, ados et adultes, et leur transmet 
avec passion les valeurs du « noble art ». 

À sa rencontre

«Mes deux garçons boxaient à Saint-Sébastien,  
mais le club est passé au MMA (arts martiaux 
mixtes)... » Qu’à cela ne tienne, Myriam Addi,  
qui avait pratiqué la boxe dans sa jeunesse 

à Mantes-la-Jolie, « en cachette de mes parents », passe 
son diplôme de prévôt et fonde en 2015 le Boxing club 
rezéen ! Depuis, que de chemin parcouru… Celle qui assurait 
les entraînements bénévolement, tout en poursuivant son métier 
d’éducatrice, est depuis un an entraîneuse diplômée salariée 
des clubs rezéen et orvaltais : « J’aime le sport et je suis passionnée 
par les enfants. École de reprise de confiance et de dépassement 
de soi, la boxe enseigne le partage et le respect de l’autre. C’est 
aussi un moyen de lutter contre les addictions, nous y travaillons 
en petits groupes. » « La richesse du gymnase Salengro est que 
sa situation géographique permet une grande mixité sociale », 
souligne-t-elle. Avec ses collègues Boubacar Diallo et Teddy Sangolo, 
Myriam entraîne à Rezé plus de 200 adhérents (dès 6 ans), dont  
plus de la moitié sont des femmes. 

« La boxe enseigne le partage 
et le respect de l’autre »

Au 
top !

Myriam Addi, l’entraîneuse

du Boxing club rezéen

Je participe !

A méliorer le cadre de vie des habitants : c’est l’objectif du projet  
d’aménagement de la partie nord du quartier Pont-Rousseau à l’horizon 2030. 
Une étude urbaine, commandée par la Ville en lien avec la Métropole  
et l’Agence d’urbanisme de la région nantaise (Auran), est en cours. Habitants, 

associations et commerçants y sont associés. En fin d’année, 347 citoyens ont répondu 
à une enquête. Parmi les attentes exprimées : la nature, qui arrive en tête des priorités 
à 82 %. Viennent ensuite : les équipements et commerces (60 %), les espaces de 
convivialité (52 %), la tranquillité publique (50 %). Des idées ont été émises, comme 
l’aménagement d’espaces verts sur les boulevards et les places, la création de lieux 
de rencontres (maison de quartier, café associatif, lieu culturel…), le développement 
de commerces de proximité, de bars et de restaurants. Des besoins qui rejoignent 
les attentes des acteurs du quartier (commerçants, associations…) interrogés en 
parallèle au cours d’entretiens. Les résultats de cette consultation ont été présentés  
le 16 avril lors d’une réunion publique. Ils sont disponibles sur jeparticipe.reze.fr.  
Prochaine étape : l’organisation d’ateliers citoyens en juin et septembre avec 
une vingtaine de personnes volontaires résidant dans le périmètre d’étude mais aussi 
en dehors. Ces ateliers permettront d’affiner le diagnostic sur les usages, les besoins 
et attentes, à partir de différents scénarios d’aménagements. En attendant, les projets 
se multiplient dans le quartier : récente ouverture d’une librairie, projet de résidence 
sociale, installation prochaine de food trucks, création de poumons verts… 

La partie nord du quartier Pont-Rousseau va évoluer à l’horizon 2030. 
Habitants, associations et commerçants ont partagé leurs attentes en 

fin d’année. Priorité numéro 1 des citoyens : davantage de nature.
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Projet de mandat

Observatoire 
des engagements : 
pourquoi pas vous ?
L’Observatoire 
des engagements a pour 
mission d’examiner la mise 
en œuvre du projet de 
mandat et d’en rendre  
compte au public. 
Il présentera son deuxième 
avis prochainement. 
L’instance, composée 
d’une douzaine de 
citoyens bénévoles 
tirés au sort, cherche 
de nouveaux membres. 
Pour la rejoindre, il suffit 
de candidater en ligne 
avant le 13 mai. Seules 
conditions : être majeur, 
habiter Rezé, ne pas être 
engagé dans une autre 
instance de dialogue 
citoyen et ne pas être 
ou avoir été élu à la Ville 
ou à Nantes Métropole, 
ni agent de la Ville.
+ jeparticipe.reze.fr  
(rubriques Actualités et Projets)

Vie de quartier 

Nouvelles rencontres 
de quartier
Sept rendez-vous, un par 
quartier, seront l’occasion 
pour l’équipe municipale 
de rencontrer les habitantes  
et habitants au plus près 
de leur lieu de vie.  
•  La Houssais : mardi 14 mai, 

17h-19h, Super U
•  Rezé-Hôtel de ville : jeudi 

16 mai, 16h30-18h30,  
Leclerc Atout-Sud

•  Château : mercredi 22 mai, 
16h30-18h30, square  
du Bas-Landreau

•  Pont-Rousseau : vendredi 
24 mai, 16h-18h, place Semard

•  Ragon : jeudi 30 mai,  
16h30-18h30, marché de Ragon

•  Trentemoult-Les Isles :  
samedi 1er juin, 10h-12h,  
quai de l’Échouage

•  La Blordière : mardi 4 juin, 
17h-19h, Intermarché

+ jeparticipe.reze.fr  
(rubrique Rendez-vous)

Pont-Rousseau : 
« on veut du vert dans 

notre quartier »

Découvrir les résultats de la consultation  
sur jeparticipe.reze.fr (rubrique Projets)

Aménagement

82 % 
des habitants ayant 
répondu à l’enquête placent 
la nature en priorité n° 1 
pour leur quartier. 

Des champions rezéens

Parmi les fiertés du Boxing club rezéen, 
tout récemment le jeune Erti Menga, 
finaliste junior (-63 kg), médaillé 
d’argent, et deux cadets demi-finalistes 
en championnat de France, Sami Jeddi 
(-46 kg) et Bilel Jeddi (-42 kg). Sans 
oublier un champion de France 2013 : 
le fils aîné de Myriam !

+ Infos : boxingrezeen.wixsite.com/
boxing-club
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Laurent Le Breton, samedis 25 mai et 15 juin, de 10h à 11h, salle Jean-Baptiste-Vigier.

Rencontrez votre élu

Dans mon quartier

De la lecture 
en circuit court  

Les 18 et 19 mai, le deuxième Salon du livre de Trentemoult 
invite les lecteurs à découvrir la production des nombreux 

auteurs et éditeurs locaux. 

P as moins de 55 auteurs à rencontrer, des éditeurs à découvrir,  
une projection contée, une lecture poétique, un atelier jeune  
public « La conception du livre de A à Z », un atelier de reliure 
japonaise pour les adultes et adolescents… Le programme 

du deuxième Salon du livre de Trentemoult est riche et propre à attirer 
les lectrices et lecteurs de tous âges. Tout un week-end pour découvrir 
l’abondante production locale. Avec des invités différents le samedi 
et le dimanche, il est permis et conseillé de venir et… de revenir.
Initié en 2023 par Éric Perraud de l’association Îles’liens, ce rendez-vous 
vivra sa deuxième édition sous l’égide de trois structures : la Maison 
des utopies magnifiques (Mum), qui réunit une trentaine de créateurs, 
et des maisons d’édition, ainsi qu’une librairie. L’association des romanciers 
nantais et Rezé Histoire sont associées à l’organisation, avec le soutien 
du centre socioculturel Loire-et-Seil. « Tous les genres seront représentés, 
pour tous les âges, précisent les organisateurs. Les ouvrages seront  
réunis par thématique. »
Environ 550 visiteurs ont montré l’an dernier l’intérêt suscité par l’initiative. 
Bar et petite restauration sur place : on peut y passer la journée !

+ Toutes les infos : salondulivredetrentemoult.info  

Artistes en Duo 
Pour sa 3e édition, Duo promet à nouveau de 
belles rencontres artistiques initiées par 
l’association Art Connexion 44.  
Dix duos d’artistes et professionnels créés 
pour l’événement présenteront chacun  
leur œuvre les 1er et 2 juin dans dix lieux 
différents à Trentemoult. Au programme : 
des propositions mêlant photo, vidéo, 
musique, peinture, sculpture, lecture, poésie, 
chant, danse, théâtre, jonglage, calligraphie.  
Tarif : badge 10 € (15 € pour deux), gratuit 
pour les enfants.

+ Toutes les infos : duotrentemoult.org,  
 (Duo Trentemoult)

Los Martos : cabaret 
d’improvisation
Des improvisateurs frappés pour 
un cabaret plein de surprises ! Voilà 
le programme proposé par la troupe 
Los Martos. Rendez-vous samedi 25 mai  
à 19h à la Maison des Isles. Entrée libre, 
réservation conseillée.

+ Toutes les infos :  (Los Martos)

Trentemoult-Les Isles

Fanfaronnades 
recherchent 
bénévoles et gîtes !

Les Fanfaronnades sont de retour aux 
sources à Trentemoult pour une 11e édition 
du 27 au 29 septembre. 
Plus de 400 musiciens de tous âges seront 
présents pour vous faire vibrer durant ces 
trois jours. Bénévoles, hébergeurs, sponsors 
et bienfaiteurs pour ces nombreux artistes 
sont les bienvenus. Faites-vous connaître 
auprès des organisateurs.

+ Toutes les infos : fanfaronnades.com

Benjamin Gellusseau, samedis 18 mai et 8 juin, de 11h à 12h, Maison des Isles.

Rencontrez votre élu
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Encadrés par des seniors de l’AEPR, des élèves de CM1 
de l’école Roger-Salengro ont construit  

des hydroglisseurs solaires.

L’activité sciences et technologies animée par des seniors  
de l’AEPR (amicale laïque de Pont-Rousseau) pour des écoliers 
de Roger-Salengro existe depuis 1997. « Être au contact 
des enfants maintient ma forme ! Et préparer les projets 

me fait travailler intellectuellement », pétille Georges Tessier, âgé de 
94 ans et présent depuis les débuts de l’atelier. Cette année, les élèves 
de la classe de CM1 ont fabriqué un hydroglisseur solaire ! Un moyen 
d’associer travail manuel et sensibilisation aux énergies renouvelables. 
Le cycle de rencontres a d’ailleurs démarré par une présentation 
en classe, par les seniors, de l’énergie solaire et de ses enjeux.
Durant une dizaine de séances, les élèves ont travaillé le bois, peint, collé, 
découvert des machines comme la scie à chantourner ou la ponceuse 
à bande, et appris des termes techniques liés à la navigation... « Plein 
de choses qu’on ne fait pas à l’école », lance Soan tout en collant un petit 
panneau solaire sur son hydroglisseur. Bénévole depuis trois ans sur 
l’activité, Bruno Geffray apprécie de « donner aux enfants le goût 
de bricoler, dans une bonne ambiance. C’est enrichissant d’élaborer 
un projet qui soit techniquement à leur portée ». 
La fabrication de l’embarcation s’inscrit dans le projet pédagogique  
sur la mer porté par l’enseignante, Aline Lesage. « À travers 
la transmission de savoirs, on recrée du lien entre générations. 
C’est encore plus important pour les enfants éloignés de leurs grands-
parents », observe-t-elle. Cet atelier, qui a vu passer 1 000 enfants depuis 
sa création, se clôturera en juin par un goûter à l’école et la remise 
par les seniors des hydroglisseurs aux bricoleurs en herbe. 

Vide-grenier 
à l’école
La cour de l’école élémentaire Roger-Salengro  
se transformera en vide-grenier géant 
le temps d’une journée. Le rendez-vous 
est donné samedi 25 mai de 9h30 à 17h. 
L’événement organisé par les enseignants 
et parents d’élèves est devenu 
au fil du temps un moment important 
dans la vie du quartier. « Tous les habitants 
s’y retrouvent et apprécient de pouvoir 
discuter », explique le directeur de l’école, 
Jean-Luc Le Traon. Les bénéfices  
du vide-grenier serviront à financer 
des projets de sortie avec les élèves.

+ Toutes les infos : reze.fr (rubrique Agenda)

Ping loisirs 
pour tous

C’est nouveau depuis la rentrée 2023 : 
des séances de ping loisirs sont proposées 
par le club Rezé Tennis de table. Des créneaux 
ouverts à toutes et tous, quel que soit son âge 
ou son niveau. Les séances sont animées par 
un animateur fédéral au sein du club. 
Rendez-vous est donné tous les vendredis 
entre 20h15 et 21h45 au gymnase  
du Port-au-Blé pour découvrir, s’amuser, 
bouger et progresser.

+ Toutes les infos :  reze.tennisdetable@
gmail.com, rezetennisdetable.clubeo.com

Quand 
l’intergénérationnel 

carbure au solaire 

Pont-Rousseau
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Château

1er Forum emploi 
et solidarité
Quelles sont les opportunités d’emploi sur 
le territoire ? Comment accéder à vos droits ? 
Différents acteurs locaux seront réunis mardi 
21 mai de 9h à 12h30 à la salle du Seil pour se 
présenter et vous apporter renseignements, 
conseils et accompagnements dans  
vos démarches. Ce premier Forum emploi 
et solidarité est organisé par l’Atdec 
Nantes Métropole Rezé en partenariat avec 
la Ville et la Cité de l’emploi. Il est ouvert 
aux Rezéennes et Rezéens de tout âge 
qui recherchent un emploi.

+ Toutes les infos : 02 51 70 32 17,  
 accueil-sud@atdec.org, atdec.org 

La résidence 
Guérande 
réhabilitée

Fin mars, le bailleur social Atlantique 
habitations a lancé la réhabilitation 
de la résidence Guérande (square Rigolo) 
et de ses 40 logements : isolation, 
menuiseries, salles de bains et cuisines... 
Coût : 3 millions d’euros. À l’issue des travaux 
(décembre), les logements passeront de  
la classe énergie D à B. Soit plus de confort 
et des factures d’énergies réduites pour 
les locataires. Ce vaste programme 
de réhabilitation a démarré par la profonde 
transformation de la résidence Pontchâteau, 
livrée en juillet 2022. Au global, Atlantique 
habitations aura consacré 18 millions d’euros 
à la réhabilitation de ses 220 logements 
situés au Château. Ces travaux s’inscrivent 
dans le projet global de transformation 
du quartier.   

Le collectif Agora invite tous les deux mois les Rezéennes 
et Rezéens à parler autour de thèmes variés, place  
François-Mitterrand. L’important, c’est de discuter.

L e temps n’est pas propice à flâner dehors en ce 8 mars. Pourtant, 
sous la banderole déployée annonçant le débat, Sylvie, Catherine, 
Sandra et Coralie sont là, invitant les passants à donner leur avis 
et à discuter sur le thème choisi en cette Journée des droits 

des femmes : « Que faudrait-il changer pour que les femmes se sentent 
bien dans l’espace public ? » Remarques et idées fusent : « La posture 
compte », « Il faudrait plus de policiers », « Plus de fleurs ! ». « Il faut 
qu’on écoute ce que disent les femmes, pour connaître leur ressenti, 
dit un homme. Et donner plus de moyens à l’école et à celles et ceux 
qui éduquent, car le comportement n’est pas naturel mais culturel. » 
Les organisatrices, qui se sont rencontrées au centre socioculturel (CSC) 
Château, sont réunies dans le collectif Agora. Les débats sur la place 
François-Mitterrand ont lieu tous les deux mois, un vendredi à 17h, avec 
à chaque fois un thème tel que « La différence est-elle une force ou 
une faiblesse ? », « Nos anciens sont-ils une charge ou un trésor ? ». 
Objectif : débattre sans violence, inviter les habitants à discuter. 
« Le simple fait de se connaître parce qu’on s’est parlé évite bien 
des conflits. » Le collectif est accompagné par le CSC. Prochain débat : 
vendredi 24 mai à 17h : « À quoi ça sert de trier nos déchets ? »

+ Toutes les infos : 06 46 06 54 44   

Tous les deux mois, 
place Mitterrand, 
un sujet en débat

Annie Hervouet, mardis 14, 21, 28 mai, 4, 11, 18, 25 juin, 2 juillet, de 9h30 à 10h30, local des médiateurs (place François-Mitterrand).

Rencontrez votre élue

Didier Quéraud, mercredis 15 mai, 5 juin et mardi 2 juillet, de 17h à 18h, hôtel de ville.

Rencontrez votre élu

Climat :  
relevez le défi !

Pour comprendre en peu de temps 
les causes et les conséquences du 
changement climatique, le centre 
socioculturel (CSC) Loire-et-Seil vous 
invite à participer à la Fresque du climat,  
mardi 14 mai à 19h. Un atelier scientifique, 
collaboratif et créatif accessible à tous 
quelles que soient ses connaissances. Envie 
d’aller plus loin ? Relevez, avec le CSC, 
le Défi climat lancé par Nantes Métropole. 
Entre mai et août, des rendez-vous sont 
proposés pour réduire, en équipe, l’impact 
de notre alimentation et de nos mobilités sur 
l’environnement. 

+ Toutes les infos : 02 40 84 45 50, 
cscloireetseil.over-blog.com

Du Molière au jardin 
Une pièce au grand air ! La Comédie  
Mi-Sèvre Mi-Raisin renoue avec la tradition 
du théâtre forain. Pour la première fois, 
elle investira le jardin Hubertine-Auclert 
les samedi 4 et dimanche 5 mai à 17h30 pour 
deux représentations gratuites et ouvertes 
à tous de la célèbre farce de Molière : 
« Le médecin malgré lui ».    

+ Toutes les infos : 
lacomediemisevremiraisin.fr

Fête des voisins
Et si vous participiez à la Fête des voisins 
organisée mardi 11 juin dès 17h dans le jardin 
collectif du centre socioculturel (CSC)  
Loire-et-Seil situé 64 bis, rue Émile-Zola ? 
La proposition est lancée par les associations 
Décoll’ton Job (circuit court de l’emploi 
local), Trajet (accueil et accompagnement 
de personnes en situation de grande 
précarité) et bien sûr le CSC. L’occasion 
de rencontrer ces différents acteurs 
et de découvrir le jardin cultivé par un groupe 
de citoyens chaque jeudi matin. Ouvert 
aux habitantes et habitants du quartier.

+ Toutes les infos : Décoll’ton Job 
au 07 82 00 51 40 

 

La Maison 
radieuse 

composte 
depuis 2007

Précurseur à son arrivée, le compostage collectif est bien ancré 
au Corbusier. L’équipement a été renouvelé récemment.

I nstallé en 2007 par l’association Compostri aux pieds de la Maison 
radieuse, le composteur collectif était alors le tout premier 
de la métropole nantaise. « Le club jardin avait initié le projet », 
se rappelle Michel, l’un des trois référents du composteur au sein 

de l’Association des habitants de la Maison radieuse (AHMR). Compostri 
a changé l’équipement fin 2022, désormais posé sur une dalle béton 
et équipé de grilles pour éviter les rats. Le composteur dispose de 
huit cellules, contre quatre pour l’ancien, mais moins hautes pour 
permettre un retournement plus facile de la matière. Et de la matière, 
il y en a ! Chaque samedi, entre 11h et 13h, 30 à 50 foyers apportent leur 
seau de déchets organiques, mélangés à du broyat provenant du parc 
de la Maison radieuse. Vingt tonnes de déchets environ sont ainsi digérées 
chaque année. La permanence du samedi, assurée avec le concours 
d’une vingtaine de bénévoles, est « aussi un rendez-vous causette », 
apprécie Blandine, une habitante du Corbusier. Lieu de convivialité, 
comme le Tritou voisin, le composteur réunit « des très anciens, mais aussi 
des jeunes qui viennent de s’installer et qui prennent un jardin potager », 
note Ghislain, un autre référent. Une fois mûr, le compost est à disposition 
des habitants, pour les jardins partagés ou les plantations à leur domicile. 

Rezé-Hôtel de ville
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La Houssais La Blordière

Jean-Louis Gaglione, samedis 18 mai et 1er juin, de 10h45 à 11h45, salle de la Noëlle.

Rencontrez votre élu

Roland Bouyer, samedis 4 mai et 8 juin, de 10h30 à 11h30, centre André-Coutant.

Rencontrez votre élu

Le rendez-vous vert organisé par le centre socioculturel (CSC) 
Jaunais-Blordière se déroule dimanche 5 mai en matinée.

L es amoureux des plantes connaissent le rendez-vous  
annuel. Ils seront nombreux à venir le 5 mai devant le CSC Jaunais-
Blordière avec leurs pots, godets et sachets bien étiquetés avec 
le nom de la plante et les précautions d’usage, pour les échanger 

avec d’autres amateurs de jardinage. « Nous avons ajouté aux plantes 
les confitures et les graines. Celles-ci deviennent assez chères et elles  
sont précieuses pour la survivance des variétés. Il est intéressant 
d’apprendre à les conserver », note Jean-Marie Fardel, animateur au CSC 
qui coordonne la manifestation.
Ce troc de plantes et de connaissances s’achèvera par un apéro convivial 
à base de produits bio et de saison. Les visiteurs pourront aussi se 
familiariser au compostage avec Annie Ardois, des Potagers essaimés, 
(sur inscription), et au lombricompostage avec l’association rezéenne 
les Boîtes vertes. Deux techniques qui donnent « un thé de compost très 
riche et performant pour les plantes et les arbustes », ajoute Jean-Marie 
Fardel. En outre, deux ateliers seront proposés sur inscription. Le premier, 
« Inventons nos vies bas carbone » amènera les participants à connaître 
les ordres de grandeur de notre empreinte écologique et à construire 
de façon ludique des solutions. L’artiste rezéenne Hélène Lechevallier 
proposera, quant à elle, d’explorer tout le potentiel du recyclage artistique 
en famille à partir de déchets devenus « Or dur ». Enfin, votre vélo 
pourra passer au contrôle technique grâce à l’atelier du CSC La Rustine.
Dimanche 5 mai de 10h à 13h au 31, chemin Bleu. 

+ Toutes les infos : inscription aux ateliers au 02 28 44 40 00

Léon a besoin 
de bénévoles 

On va à nouveau pouvoir guincher 
et s’amuser sur les bords de Sèvre cet été. 
La Guinguette à Léon est de retour chaque 
week-end du 15 juin au 7 juillet puis du 
24 août au 8 septembre, ainsi que le vendredi 
21 juin, sur le parking du chemin Bleu.  
Avec toujours un programme varié, convivial 
et intergénérationnel. Le lieu est animé 
par un collectif d’habitants du quartier 
Jaunais-Blordière qui a toujours besoin 
de bénévoles. Pour prêter main forte, il suffit 
d’envoyer un courriel à Léon. Si vous avez 
envie de rejoindre la joyeuse équipe, vous 
pouvez également adhérer à l’association 
sur HelloAsso (La Guinguette à Léon).

+ Toutes les infos :  guinguette.a.leon@
gmail.com,  (La Guinguette à Léon)

Broc en Sèvre :  
13e édition
Un vide-grenier solidaire, une bourse 
aux vélos, des animations musicales : tout 
cela réuni dans un même événement. 
Le Broc en Sèvre est de retour dimanche 
26 mai de 9h à 18h, chemin Bleu. Organisé 
par les associations humanitaires Amis 
des enfants du monde et Juley enfants 
du Ladakh avec le soutien du centre 
socioculturel Jaunais-Blordière, cette 
13e édition sera l’occasion de flâner, chiner 
mais aussi de se restaurer (avec du bio 
ou circuit court). Les bénéfices serviront 
à financer différents programmes 
humanitaires (écoles, centres de soin…). 

+ Toutes les infos : 
amisdesenfantsdumonde.org 

Troc-plantes 
et ateliers pour 
Nature en fête

Balinière rime avec  
« ciné en plein air »

Vendredi 31 mai, le parc de la Balinière deviendra salle de ciné 
en plein air grâce au projet monté par quatre habitantes, 

financé par une enveloppe de quartier.  
Avec une petite fête en prélude.

A nne, Aude, Céline et Julie sont mères d’élèves 
de l’école Salengro. Elles s’y sont rencontrées 
et ont imaginé un projet qui a remporté de 
nombreux suffrages (547 jetons) lors du vote du printemps 

2023 pour l’attribution des enveloppes de quartiers, dispositif participatif 
proposé par la Ville : « Nous avions participé aux soirées ”À mercredi !” 
organisées par la Soufflerie à la Balinière, et nous avions trouvé 
ces moments très conviviaux, très sympas. Cela nous a donné l’envie 
d’organiser quelque chose de similaire. » Et pourquoi pas une séance 
de ciné en plein air ? Banco, projet lancé, enveloppe remportée ! 
Et beaucoup de boulot en perspective… « Il a fallu trouver un prestataire, 
qui fournit une liste de films, installe l’écran et des sièges, et imaginer 
un moment festif autour de la projection. Notre idée est de commencer 
par un apéro pique-nique, à partir de 19h, accompagné par une fanfare 
de la Balinière qui fera deux sets de vingt minutes. L’association  
Claire-Cité s’est associée à l’idée. C’est une équipe pleine d’énergie 
et très disponible, qui assurera la partie restauration et buvette. »  
La projection commencera à la nuit tombée, aux alentours de 22h. 
On peut apporter son siège de plage, il est conseillé de prévoir 
une couverture ou une petite laine, pour une séance tout confort.  

Le film sera 
la surprise 
de la soirée ! 
« Nous sommes ravies de pouvoir 
profiter du cadre magnifique de 
la Balinière pour cette soirée conçue 
comme un moment de fête et de 
rencontres. Pour choisir le film, on s’est 
un peu cassé la tête ! Nous souhaitions 
évoquer la musique ou la danse, en 
clin d’œil à la Balinière, nous voulions 
qu’il soit de qualité évidemment, et tout 

public car la soirée est 
familiale. Pas si simple 
de se mettre d’accord… 
Le choix est fait, nous 
réservons la surprise 
pour le soir même ! »

Anne Dessapt, 
coorganisatrice

Elle en parle
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18-30 ans : séjourner 
à l’étranger

Charbel, Simay et Sofia sont en mission à Rezé, financée par l’Union européenne 
et la Ville de Rezé. Le Corps européen de solidarité permet aussi à de jeunes 

Rezéens de vivre, comme eux, l’aventure d’un projet à l’étranger. 

C harbel, Simay et Sofia sont rezéens d’adoption depuis 
quelques mois en tant que volontaires du Corps 
européen de solidarité. Libanais, Charbel donne 
des cours d’anglais et d’arabe, entre autres, au foyer 

de jeunes travailleurs Jules-Verne et accompagne les jeunes 
Rezéens qui souhaitent partir à l’étranger. Turque, Simay 
prodigue des cours de conversation en anglais à des agents 
de la Ville, enseigne le turc aux jeunes qui le souhaitent, 
et aide le service des relations internationales dans ses actions 
d’information et de communication. Sofia, roumaine, initie 
des agents du service social à sa langue maternelle :  
« Sa présence nous aide beaucoup, puisqu’une grande 
majorité des exilés originaires d’Europe de l’Est ne parlent 
pas français. Au quotidien, Sofia nous accompagne 
à leur rencontre et facilite les relations », témoigne 
Laurence Rivet, de la direction solidarités-santé. 
Les jeunes sont ravis : « C’est une manière formidable  
de découvrir un pays, une culture, une langue, de rencontrer 
des jeunes d’autres pays et d’acquérir une expérience 
professionnelle. » Une chance offerte aussi aux Rezéens 
de 18 à 30 ans : ils peuvent passer deux mois à un an dans 
une structure agréée, en répondant à l’une des nombreuses 
offres de postes figurant dans le portail dédié. Tous les frais 
sont pris en charge, notamment par des fonds européens.

+ Infos : mission relations européennes 
 et internationales, 02 40 84 42 40 et 06 59 88 08 86,  

 missionrelationsinternationales@mairie-reze.fr 

32
jeunes locaux sont 
partis depuis 2019

142
jeunes ont été suivis 
par la mission relations 
internationales

300 000 euros 
C’est le montant de la subvention européenne 
allouée à Rezé pour l’accueil de quatre 
volontaires et l’envoi de Rezéens à l’étranger

Jeunesse

À savoir

La mission relations internationales  
vous accompagne
Le dispositif concerne les pays de l’Union européenne 
et 25 pays frontaliers. Les jeunes sont accueillis par des 
associations et ONG, des collectivités ou des entreprises 
de l’économie sociale et solidaire, pour des missions dans 
tous les domaines. La mission relations internationales 
accompagne les volontaires dans leur projet.
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Ragon

Les Caillebottes, 
une fête familiale 

L’événement du jeudi de l’Ascension, le 9 mai, invite petits 
et grands à se retrouver pour jouer, déguster, pédaler, danser, 

dans une ambiance conviviale.

À 15h, tout le monde sera sur la ligne de départ ! Non, 
il ne s’agit pas de la course cycliste, qui démarre à 
14h30, mais de la dégustation des fameuses caillebottes. 
« N’arrivez pas en retard, cela part très vite », s’amuse 

le directeur du centre socioculturel (CSC) Ragon, Alban Egidio. 
Les desserts de lait caillé auront été préparés le matin même 
par des bénévoles de l’amicale de la Ragonnaise à partir de lait cru 
tout frais. Le CSC, l’amicale et l’Union cycliste pédale rezéenne (UCPR) 
sont aux manettes de la fête des Caillebottes, plus que centenaire, qui 
se déroule jeudi 9 mai. En amont de la course cycliste, les habitants 
auront pu déambuler tranquillement le matin à vélo, en trottinette ou 
en skate. La Famille Cartophille invite à une Festicyclette ponctuée de 
pauses poétiques. Après l’effort, le réconfort : tout sera prévu sur place 
pour se restaurer, y compris un repas du soir sur réservation. Deux 
temps forts musicaux se dérouleront sur la scène, avec les groupes 
Les Flonflons d’Helmut le midi et Carrément Celte en soirée, sans oublier 
le spectacle des enfants de l’atelier de danse urbaine du CSC. Les enfants, 
justement, pourront tournoyer toute la journée entre un manège, 
un bar à jeux de société et une mini-ferme.
Jeudi 9 mai de 10h30 à 21h, place du Champ de foire de Ragon

+ Toutes les infos : 02 28 25 29 40 

Vide-grenier
L’ASBR handball organise son vide-grenier 
dimanche 26 mai de 8h30 à 18h sur 
le parking du Leclerc Océane. 

+ Toutes les infos : asbreze-handball.com 

Les tricoteuses 
ont du cœur

Elles mettent du cœur à l’ouvrage dans leur 
club des Petites mains ! Huit habitantes se 
retrouvent au centre socioculturel Ragon 
les mardis et jeudis après-midi pour s’adonner 
à diverses activités : tricot, couture, crochet. 
Ce qui leur plaît : pratiquer ensemble, faire 
des rencontres et se rendre utiles. Certaines 
tricotent ainsi de la layette pour les bébés 
prématurés du CHU de Nantes, d’autres 
confectionnent des vêtements pour les exilés 
accueillis à l’Autre cantine à Nantes. Parmi 
elles : Suzanne, 91 ans, Jacqueline, 90 ans, 
et Suzanne, 80 ans, ont déjà fait plus de 
260 bonnets, 70 tours de cou, 40 mitaines 
et des couvertures ! 

+ Toutes les infos :  
cscragon.centres-sociaux.fr

Anaïs Gallais, samedi 1er juin, de 11h à 12h, centre socioculturel Ragon.

Rencontrez votre élue

Mai à vélo
L’Amicale cycliste du coin (ACDC) que vous 
avez découverte dans le Rezé Mensuel 
d’avril participe à la 4e édition de « Mai à 
vélo ». Un événement porté par un collectif 
réunissant des associations de promotion 
du vélo, des collectivités et entreprises de 
la filière cycle. L’ACDC invite les non-initiés 
au cyclotourisme à participer à une sortie 
dimanche 26 mai (matin). Sans trop d’efforts  
(si si c’est promis !), vous alignerez 
les kilomètres et testerez les aménagements 
cyclables et petites routes adaptés 
aux balades à vélo, tout cela au départ de Rezé.

+ Toutes les infos : maiavelo.fr ; 
amicalecyclisteducoin.fr

Sofia (au centre), roumaine, initie Karine Terrien et Diackane Gomis, 
agentes de la Ville, à sa langue maternelle.
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Tous les enfants,  
sans exception,  
devaient savoir nager
« Construire une piscine était un investissement lourd 
pour une ville comme la nôtre. Et ce n’était pas rentable 
avec les frais de fonctionnement. On attendait des 
subventions de l’État, mais on n’a pas eu grand-chose. 
L’État nous a même pris 20 % de TVA, ce qui avait 
offusqué élus et associations. Si bien que le jour de 
l’inauguration, le sous-préfet n’était pas le bienvenu. 
Pour le maire, Alexandre Plancher, et son adjoint 
délégué aux sports, Jean Hochard, c’était une question 
de principe : tous les enfants, sans exception, devaient 
savoir nager, quel qu’en soit le prix. Y compris ceux des 
écoles privées, n’en déplaisent à certains ! Dès 1978, 
la piscine a aussi été ouverte l’été gratuitement pour 
tous les enfants. C’était si novateur à l’époque que nous 
avions eu un article dans ”Le Point”. La piscine reste 
un beau cadeau, entre autres, fait à nos successeurs. »

Jacques Floch, maire de Rezé de 1978 à 1999, et adjoint 
aux finances en 1974, lors de l’inauguration de la piscine

Il raconte
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Inaugurée en janvier 1974, la piscine municipale a été prise d’assaut par les Rezéennes et Rezéens dès  
son ouverture. Un équipement moderne et ouvert au plus grand nombre. Notamment à tous les écoliers 

qui y font leurs premières brasses depuis plus de cinquante ans. 

C omme peut-être les Parisiens dans la Seine après 
les Jeux olympiques, les Rezéens se jetaient 
couramment à l’eau dans la Loire et la Sèvre avant 
que la pratique ne soit interdite en 1998, car trop 

dangereuse. C’est d’ailleurs sur la plage de Beau Rivage à 
Trentemoult ou au niveau du pont de la Morinière que bon 
nombre d’entre eux ont appris à nager… tout seuls ! Car 
jusqu’en 1973, il n’y avait pas de piscine municipale. C’est 
dans les années 1960, sous le mandat d’Alexandre Plancher, 
que les discussions autour du projet ont commencé.

Avec ou sans toit ?
Si sa localisation n’a pas fait débat – le choix s’étant vite porté 
sur la Trocardière plutôt que la Robinière – c’est son toit qui a 
donné lieu à de vives discussions. Car le premier projet déposé 
en 1968 était une piscine de plein air, moins onéreuse. « L’idée 
était de la couvrir dans un second temps, se souvient Jacques 
Floch, premier adjoint à l’époque. Mais cela ne pouvait pas 
marcher. Il fallait qu’elle soit couverte dès le départ. L’Office 
municipal des sports fraîchement créé abondait dans ce sens. »  
Le projet de piscine de plein air est ainsi définitivement 

abandonné en 1970. Et il est demandé à l’architecte 
de reprendre une étude pour une piscine couverte.

Succès immédiat
L’équipement ouvre ses portes le 18 juillet 1973. Le succès 
est immédiat. Le premier été, la piscine enregistre 
13 950 entrées baigneurs et 900 entrées visiteurs. Pour 
la seule journée du 4 septembre, 800 nageurs sont accueillis. 
« À certains moments, il a même fallu refuser de nouveaux 
baigneurs pour ne pas dépasser la capacité maximale », 
relate le maire dans le bulletin municipal de novembre 1973. 
Un engouement qui ne se dément pas au fil des années. L’été 
dernier, 17 549 entrées ont encore été enregistrées à la piscine.

Comme des poissons dans l’eau
Dès la mise en service de la piscine, c’est la ruée sur les leçons 
de natation. « La liste d’attente est fortement longue », indique 
le maire lors de l’inauguration le 26 janvier 1974. Cinq maîtres 
nageurs sont recrutés par la Ville. En dehors des heures 
d’ouverture au public, ils dispensent des cours de natation 

à tous les élèves de CM1 des écoles publiques, à raison de 
15 séances de 30 minutes. Une initiative entièrement financée 
par la Ville dont 1 200 enfants bénéficient la première année. 
« Tous les Rezéens sans exception doivent savoir nager », 
martèle Alexandre Plancher en 1973. Les écoles privées ont, 
elles aussi, accès à l’équipement. Et des créneaux sont réservés 
aux collèges et lycées, ainsi qu’aux clubs sportifs qui ont 
attendu avec impatience l’équipement. Autres utilisateurs : 
les établissements accueillant des enfants handicapés 
y viennent régulièrement.

Investissement important
Construite selon une technique des plus avancées 
avec une machinerie entièrement automatique, 
« la piscine a coûté cher à la Ville », précise Jacques Floch. 
Au total : 1 900 000 francs, dont 1 100 000 francs supportés 
par la commune qui n’a pu bénéficier, comme elle l’espérait, 
d’un fort soutien de l’État. Et c’est sans compter les frais de 
fonctionnement que la municipalité ne souhaite pas répercuter 
sur le prix d’entrée pour permettre à tous d’y accéder.  
Plus tard, d’autres travaux seront engagés : pour économiser 
l’énergie en 1983, réaménager les vestiaires en 1996, 
réhabiliter l’équipement en 2001. Dernier en date : le chantier 
de modernisation en 2016, qui a permis l’aménagement du 
hall et des vestiaires, l’installation de jeux d’eau à l’extérieur, 
l’amélioration des performances énergétiques.

La piscine Victor-Jara
En 2002, la municipalité souhaite donner un nom à la piscine 
symbolisant l’ouverture sur le monde et les droits de l’homme, 
en lien avec le collège Salvador-Allende et le gymnase 
des Cités-Unies situés à proximité. L’équipement s’appellera 
« Victor-Jara », en hommage au chanteur et guitariste chilien,  

assassiné en 1973, au lendemain du coup d’État militaire 
de Pinochet. L’artiste était un fervent partisan du président  
renversé, Salvador Allende. Bientôt, un autre nom sera 
à trouver : celui de la nouvelle piscine métropolitaine 
qui ouvrira d’ici à 2029 le long du boulevard Schœlcher, dans 
la future ZAC Pirmil-Les Isles. L’équipement, financé  
cette fois-ci par la Métropole, comprendra notamment 
un bassin olympique. 

C’est notre histoire
Sport

Plongeon dans 
une histoire de 50 ans

La piscine 
municipale en 1974  
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Animations

 ● Dimanche 2 juin 10h à 18h Min

Habituellement réservé aux professionnels 
des métiers de bouche et de l’horticulture, 
le Marché d’intérêt national (Min) ouvrira 
exceptionnellement ses portes au grand 

public le 2 juin pour un événement gourmand et convivial : la Fête du local. Cette 
2e édition sera l’occasion de faire découvrir la diversité et les savoir-faire locaux mais 
aussi de rencontrer des acteurs engagés passionnés par leur métier. Au programme de 
la journée : marché de producteurs et artisans locaux, ferme pédagogique et animations 
pour enfants, ateliers et dégustations culinaires, informations sur les formations et métiers 
autour du Min. Une grande fête pour petits et grands. En 2022, l’événement avait réuni 
3 500 visiteurs. Soyez éco-mobile, venez à vélo, en bus ou covoiturez !   

+ Entrée libre, restauration sur place, minnantes.com 

Cinéma

 ● Vendredi 24 mai 20h07 Cinéma Saint-Paul 
Au cinéma Saint-Paul, les courts métrages 
ont leur festival : « Montre ton court »,  
créé en 2017 par un groupe de bénévoles.  
Chaque édition est l’occasion de découvrir 

des pépites locales et de mettre un coup de projecteur sur des réalisateurs 
amateurs de Loire-Atlantique, et de Vendée depuis cette année. Sur la quarantaine 
de courts métrages reçue, dix ont été sélectionnés par l’équipe du cinéma et seront 
projetés sur grand écran en présence des réalisateurs. Sous le regard attentif du 
public qui fera office de jury ! Venez départager les courts métrages en lice (maximum 
7 minutes chacun). Petite restauration et ambiance musicales seront proposées 
pour profiter d’un moment de convivialité et de partage autour du cinéma. Réservation 
conseillée, ouverture des portes dès 19h07. Les meilleurs courts métrages seront diffusés 
en septembre avant chaque séance.

+ Tarif 3 €, cinemastpaul.fr 

Fête du local

Montre ton court 

Ciné-chœur

 ● Mardi 14 mai 20h30 Cinéma Saint-Paul
Voix de femmes 
Au cinéma Saint-Paul, les femmes font entendre leurs voix ! 
Et pas qu’à l’écran. La salle obscure organise un ciné-chœur. 
Un format original avec en première partie un concert de chant choral 
sur le thème du cinéma. Sur scène : le collectif rezéen Zingarelle,  
un chœur de femmes composé d’une trentaine de choristes.  
Place ensuite à la diffusion 
du documentaire « Smoke 
Sauna Sisterhood » 
d’Anna Hints. Il plongera 
le spectateur dans l’intimité 
des saunas sacrés d’Estonie 
dans lesquels les femmes y 
racontent ce qu’elles taisent 
partout ailleurs. Dans 
la fumée des pierres 
brûlantes, les langues 
se délient et la condition 
féminine apparaît. 

+ Tarif de 4 € à 6 €, 
cinemastpaul.fr

Théâtre

 ● Vendredi 17 et samedi 18 mai 20h30  
Théâtre municipal
Grand week-end d’humour  
Pour la 2e édition de son « Grand week-end d’humour »,  
la compagnie Les Jacquelines vous sert sur un plateau  
six humoristes le vendredi. Ils rivaliseront d’inventivité pour remporter 
quatre prix, dont celui très 
convoité du public. Le tout 
orchestré par deux maîtres 
de cérémonie loufoques,   
et sous l’œil avisé de 
l’humoriste Alexandre 
Pesle, parrain du festival. 
C’est sur scène qu’on 
le retrouvera le samedi 
avec son « Pesletâcle ». 
Remarqué dans « Caméra 
Café », « Groland » ou 
encore la série « H », 
l’humoriste jouera son 
one man show.  
+ Tarif de 15 € à 35 €

L’agenda complet sur : reze.fr/agenda

Qui veut jouer avec moi ? 

Si on sortait ?

Jeune public

Ses albums sont de véritables aventures de création. 
Claire Dé, photographe et plasticienne, conçoit des livres 
adaptés aux jeunes enfants dans lesquels elle transforme 
le quotidien en expérience artistique. Avec des mises 
en scène joyeuses et vitaminées, elle invite les 2-6 ans 
à jouer, imaginer, inventer, goûter, bouger… Son regard 
sur l’enfance et son expérience avec le jeune public 
l’ont amenée à collaborer avec La Villette, le Centre 
Pompidou, le journal « Libération », et bientôt Rezé ! 
Du 15 mai au 15 juin, Claire Dé installera son expo-atelier 
à la médiathèque Diderot. Au programme des festivités : 
constructions balnéaires, bains de pois, cache-cache 
rayures, concours de billes à vent, siestes multicolores, 
danses des éventails, concerts de tuyaux, tableaux d’objets 
et autres réjouissances à inventer. L’autrice rencontrera 
les petits Rezéens dans le cadre de visites guidées, lors 
d’ateliers et d’une résidence artistique. Deux autres 
rendez-vous : pour les professionnels du livre et de 
l’enfance ou curieux (le 16 mai), pour enfants et parents  
à La petite gare lors d’une séance de dédicace (le 15 juin).

+ Toutes les infos : 02 40 04 05 37,  
mediatheque.reze.fr

Voici une sélection d’événements que 
nous vous proposons. De nombreux 
rendez-vous sont à découvrir sur reze.fr

Archéologie 

 ● Samedi 18 mai 18h à 00h Le Chronographe
La nuit au musée  
Le Chronographe s’associe à la Nuit européenne des musées. 
Le centre d’interprétation archéologique métropolitain sera, pour 
l’occasion, ouvert gratuitement de 18h à minuit. Si vous n’êtes pas 
encore descendus dans l’arène, c’est le moment de parcourir 
la nouvelle exposition 
autour des gladiateurs. 
À découvrir également, 
des spectacles avec 
La Cour des contes (20h30, 
21h30 et 22h30), des séances 
d’écoute et de prise de 
son avec le collectif « Et 
toi ? » en lien avec Jet FM 
(dès 20h), des initiations 
au yoga (dès 18h30). Des bus 
circuleront gratuitement 
entre 17h30 et 00h10 pour 
rejoindre le musée d’Art 
depuis le Chronographe.
+ Entrée libre 

Concert-tournoi

 ● Jeudi 30 mai 20h L’Auditorium
Jeux sonores  
Vous connaissez « Les Loups Garous », « Le labyrinthe », « Le jeu 
de Nim » ? Un collectif composé de musiciens chercheurs et de 
compositeurs les a traduits en jeux sonores. Un projet participatif 
avec une vingtaine d’amateurs que l’on retrouvera le 30 mai lors 
d’un concert-tournoi. Sur 
scène : des performeurs 
munis d’objets se 
livreront à une suite 
de jeux sonores. Avec 
au sol, à l’instar d’un terrain 
multisport, un réseau de 
lignes de couleurs pour 
encadrer leurs actions. 
Le jeu se transformera 
progressivement en 
rituel puis en spectacle, 
dans lequel le ludique 
et le musical feront… jeu égal.
+ Tarif de 5 € à 12 €, 
lasoufflerie.org

Le coup de cœur !
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Cette double page est dédiée à l’expression des groupes politiques représentés au conseil municipal.

Groupes de la majorité
Groupes de la minorité

 Rezé Citoyenne 

Et si l’Europe organisait la solidarité, 
l’entraide et la protection ?  

L oin de nous, impalpable, compliquée, 
insaisissable… l’Europe aujourd’hui 
ne suscite plus l’intérêt et les espoirs 

d’hier. Nous lui tournons le dos, impuissants 
et convaincus de son absence dans nos 
quotidiens. Pourtant, imaginons.
Imaginons demain une Europe qui mette 
fin à son obstination pour le libre-échange, 
dont le principe surplombe toutes les 
règles nationales de protections sociales et 
environnementales. Une Europe qui protège 
l’économie locale plutôt que les accords 
de libre-échange à l’échelle mondiale. 
Une Europe qui défende les services publics 
plutôt que le marché. Qui lutte contre 
les politiques d’austérité, régule les tarifs 
de l’énergie, et empêche le dumping social. 

Une Europe qui mène un combat contre 
l’évasion fiscale et organise la redistribution 
des richesses.
Imaginons aussi une Europe qui finance 
les investissements nécessaires pour 
lutter contre le changement climatique. 
Qui planifie le développement des 
énergies renouvelables et du transport 
ferroviaire, qui soutienne la transformation 
de l’agriculture et défende ses agriculteurs, 
qui sanctionne les pollutions.
Imaginons enfin une Europe qui offre 
une réponse aux migrations. Qui organise 
un accueil digne pour les personnes dans 
le besoin, et qui mette fin au cimetière 
que représente la Méditerranée.
L’Union européenne (UE) a en réalité 

une influence considérable sur nos sociétés. 
À Rezé, nous avons d’ailleurs déjà bénéficié 
de fonds européens. Au-delà des échanges 
culturels et étudiants qu’elle permet, elle 
régit les règles de notre économie et de 
nos finances. En plaçant le libre-échange 
au centre de nos organisations sociales, 
elle oriente les décisions de nos institutions. 
Sur son site internet, elle met en avant 
parmi ses réalisations la mention suivante : 
« L’UE s’emploie également à libéraliser 
le commerce mondial au-delà  
de ses frontières. » Tout est dit.
Ces orientations, nous devons les changer.

 RezeCitoyenne@mairie-reze.fr 
rezecitoyenne.fr

 Rezé ville de projets 

Le 9 juin, JE VOTE !
OUI ! Les élections européennes 

peuvent avoir un impact sur 
la politique locale de Rezé. 

Voici comment :
Financements et subventions : 
Les décisions prises au niveau de l’UE 
influent sur les financements disponibles 
pour les projets locaux, comme les 
infrastructures et les programmes sociaux.
Normes et réglementations : Les normes 
de l’UE en matière d’environnement, 
de santé, etc., affectent directement la vie 
quotidienne des Rezéens et nos services 
publics.
Politiques environnementales : 
Les politiques de l’UE influent sur 
les efforts de la ville en matière 
de protection de l’environnement 
et de développement durable.

Échanges culturels et sociaux : 
Les programmes de l’UE favorisent 
les échanges culturels et éducatifs entre 
les États membres.
Politique migratoire : Les décisions 
européennes sur l’immigration affectent 
la composition démographique des villes.
Réforme de l’UE : Les élections 
européennes sont une chance de choisir des 
représentants qui défendront les intérêts 
français tout en réformant et renforçant l’UE.
Coopération internationale : Les élections 
européennes influent sur la façon dont 
la France coopère avec ses partenaires 
dans des domaines clés comme le 
commerce, la sécurité et la politique 
étrangère au sein de l’UE.

Le résultat de ces élections influencera 
la façon dont la France participera à 
la construction européenne et défendra 
ses intérêts nationaux.
Le 9 juin prochain, nous avons 
une opportunité précieuse de façonner 
l’orientation politique de l’Union européenne. 
Votons !
Merci pour votre attention. Nous travaillons 
avec l’état d’esprit d’une minorité 
constructive et sommes à l’écoute de tous 
les sujets que vous souhaiteriez voir aborder.

Sophia Bennani
Laurent Le Forestier
Yannick Louarn

 Bien vivre à Rezé 

Face à la détérioration de leur métier, 
les pompiers voient rouge !  

ÀRezé, nous avons vu des slogans 
inscrits sur certains véhicules des 
pompiers. Pour comprendre ce qui 

est ainsi dénoncé, Nadine et William sont 
allés à leur rencontre. Voici ce que nous 
avons retenu de leurs discussions.

À Rezé, les soldats du feu que nous 
avons rencontrés nous ont expliqué que 
leurs conditions de travail se dégradent. 
Nombreuses sont leurs heures de travail 
non rémunérées : ils ne sont payés que 
17h lors de leurs gardes de 24h. Transférer 
un malade d’un hôpital à un autre, relever 
une personne âgée dans un Ehpad, 
intervenir suite à un appel de sécurité chez 
un particulier, arrêter une fuite d’eau, gérer 
un abus d’alcool, débloquer un ascenseur(…) : 

les aides à la personne représentent 80 % 
de leurs temps de travail et on leur en 
demande toujours plus.

Fatigue, crise de vocations, perte de 
sens : un ras-le-bol général menace 
les pompiers. Ils ne se sentent pas écoutés. 
Ils s’épuisent en compensant sans répit 
la dégradation des services publics. Leur 
épuisement engendre de nombreux arrêts 
de travail. Ils ont le sentiment que des 
décisions sont prises et appliquées sans 
prendre en compte les retours du terrain. 
Soixante-quatre recrutements ont été 
promis sur cinq ans, mais cela ne suffira 
pas pour répondre sereinement à la hausse 
des demandes d’interventions.

Pour rendre justice aux pompiers, au-delà 
de nos divergences partisanes, nous avons 
le devoir de les écouter. Luttons pour que 
cesse la casse des services publics, pour 
que celles et ceux qui s’engagent au service 
de toutes et de tous disposent des moyens 
nécessaires à l’accomplissement de leurs 
missions.

Nadine Bihan  nadine.bihan@
mairie-reze.fr, François Nicolas  

 francois.nicolas@ 
mairie-reze.fr, et Loïc Simonet  

 loic.simonet@mairie-reze.fr.  
bienvivreareze.home.blog 

 Rezé à Gauche Toute ! 

Élections du 9 juin : un vote d’espoir 
pour l’Europe 

L’Union européenne a un énorme 
pouvoir de décision sur la vie des 
centaines de millions d’habitant·es 

des 27 états qui la composent. Début 
juin, nous voterons pour renouveler le 
parlement européen : 705 député·es, dont 
79 Français·es, seront élu·es pour 5 ans.

Les projections des instituts de sondage, 
avec leurs biais et leurs limites, prédisent 
sans surprise un score massif pour les partis 
du pouvoir et de l’extrême-droite, dans la 
lignée du scrutin d’il y a cinq ans. La tentation 
de la résignation est grande, alors que 
l’obscurantisme gagne du terrain en Europe.

Face à ce bloc de droites qui s’écharpent 
mais s’accordent largement sur le fond, 
l’union de la gauche est plus que jamais 
nécessaire pour l’emporter. C’était le sens 
de l’appel de « l’union pour 2024 », en vue 
d’une liste commune NUPES de la gauche 
aux européennes pour conquérir une victoire 
électorale. Il n’en sera rien, les habituelles 
divisions et intérêts particuliers ayant hélas 
prévalu.

Faute de liste unitaire, nous appelons à 
soutenir les listes de gauche les plus à 
même de dépasser 5 % et ainsi envoyer 
des député·es à Bruxelles. Ces listes 
avancent des programmes d’espoir pour 

la population du continent, au premier 
rang desquels le respect des personnes 
et de l’environnement. Ces propositions 
humanistes doivent être appuyées et 
croisées en vue de construire l’unité de la 
gauche pour l’avenir.

Le 9 juin, faisons barrage au gouvernement 
et à l’extrême-droite en élisant des député·es 
de gauche au parlement européen !

 contact@rezeagauchetoute.fr 
rezeagauchetoute.fr



reze.fr

Rezé recrute
Et si c’était vous ?
Job dating
Lundi 13 mai de 9h30 à 16h30
Salle du Seil, allée de Provence

Pas besoin de déclaration 
pour une clôture

Qu’il s’agisse d’une clôture, 
d’une piscine, de murs, de 
travaux de ravalement, d’un 
changement de destination, 
d’une extension, d’une 

construction…, il vous faut déposer soit 
une déclaration préalable, soit un permis 
de construire auprès de la mairie. Tout 
dépend de la nature des travaux. Différents 
paramètres (surface plancher, emprise 
au sol, hauteur, insertion dans le paysage…) 
seront pris en compte.

+ Infos : reze.fr (rubrique Urbanisme et cadre 
de vie/Faire des travaux) et accueil  
urbanisme au 02 40 84 42 68
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État civil

Naissances
Du 12 février au 20 mars 2024 : 
Imran Ben Messaoud ; Amy Olivier 
Beitzinger ; Jahia Tchokomeny 
Richardot ; Caio Pereira Jezewski ; 
Tiago Guillard ; Timothée Nardulli ; 
Williams Yontcheu Tchouyawe ; 
Cylian Odéon ; Alba Avignon 
Caillaud ; Marcel Jarry Guigon ; 
Clément Charlet ; Lenny Ridard ; 
Lemmy Hognon Billy ; Rayan 
Adoh ; Zeïneb Mkhaldi ; Aicha 
Amri ; Ibrahim Afellah ; Simone 
Vialleix ; Arwenn Bastin Baguet ; 
Tao Pennors Cormier ; Côme 
Audebrand ; Solange Chaintrier ; 
Romy Jacqueson ; Suzanne 
Lavenant Gagnepain.

Décès
Du 4 février au 25 mars 2024 : 
Jérôme Bertet, 36 ans ; Solange 
Solan née Rotureau, 96 ans ; 
Marie-Thérèse Hachet née Leduc, 
84 ans ; Alain Kaloper, 50 ans ; 
Renée Bouvier née Beillevaire, 
90 ans ; Pierre Pluvinage, 97 ans ; 
Fernande Brenon née Lemerle, 
95 ans ; Jeannette Glodeau née 
Maligorne, 95 ans ; Evelyne 
Amiel née Massus, 73 ans ; 
Raphaël Blais, 78 ans ; Alain 
Vadon, 73 ans ; Marcel Guyon, 
92 ans ; René Delahaye, 80 ans ; 
Célie Baudrouet née Caillé, 
97 ans ; Simone Freuchet, 91 ans ;  
Simone Jousset, 77 ans ; 

Guy Mornet, 91 ans ; 
Christian Delarbre, 70 ans ; 
Stéphane Plouzin, 61 ans ; 
Marcel Le Borgne, 92 ans ; 
Jeanne Mandret née Viaud, 
64 ans ; Gérard Bonnet, 86 ans ; 
Francine Le Leuch née Guilbert, 
93 ans ; Mireille Pottier née 
Négrier, 95 ans ; Julien Levoin, 
41 ans ; Bernard Corbineau, 
86 ans ; Simone Choquet née 
Coutiere, 98 ans ; Madeleine 
Brechet née Tiffoinnet, 89 ans ;  
Robert Bujoli, 87 ans ;  
Marie-Thérèse Martineau née  
Lefort, 94 ans ; Françoise 
Cominges née Emeriau, 67 ans ; 
Fernande Kergonna née Monnier, 
94 ans ; Micheline Troussé 

née Berthelot, 88 ans ; Jacqueline 
Colinet née Brunet, 89 ans ; 
Fernande Pécot née Cheval, 
88 ans ; Gérard Michaud, 82 ans ; 
Edith Ordonneau née Béziau, 
63 ans ; René Vintach, 81 ans ; 
Ginette Taillebois, 84 ans ; 
Marie Gadollet née Henry, 
94 ans ; Yves Vermenouze, 
96 ans ; Françoise Violette née 
Birotheau, 93 ans ; Robert Mata, 
76 ans ; Claude Dulieu née Allart, 
84 ans ; Yvette Le Breton née 
Créquer, 94 ans ; Marie-Josèphe 
Piffeteau née Moreau, 89 ans ; 
Muguette Neveu née Mordrelle, 
96 ans ; Yvette L’Amoulen 
née Julien, 98 ans.  

Collecte déchets 
en mai : précisions 
En mai, plusieurs jours sont 
fériés. Les mercredi 8 et jeudi 
9 mai, exceptionnellement, 
la collecte sera réalisée 
normalement. Pour les autres 
jours fériés de ce mois (1er mai 
et 20 mai), la collecte est 
décalée au jour suivant. Si vos 
poubelles sont habituellement 
collectées le lundi, elles seront 
donc collectées le mardi. 
Ce décalage est également 
valable pour les jours suivants 
de la semaine. Les déchetteries 
et écopoints sont fermés 
les jours fériés.

+ Infos : Pôle Loire, Sèvre 
et Vignoble, 02 72 01 26 00

Canicule : prenez 
les devants ! 
Pour venir en aide 
aux personnes isolées 
et vulnérables, la Ville tient à 
jour un registre. Un formulaire 
d’inscription est disponible à 
l’accueil de la mairie, au service 
autonomie et inclusion et sur 
reze.fr. En cas d’alerte canicule, 
les personnes inscrites sont 
contactées par téléphone 
pour vérifier que tout va 
bien et apporter conseils 
et assistance. Avant tout, 
respectez les règles de bon 
sens : s’hydrater, rester au frais, 
fermer ses volets.

+ Infos : reze.fr 
(rubrique Pratique/seniors) 
et 02 71 72 71 20 

Collecte solidaire 
de protections 
menstruelles
La Ville de Rezé s’associe 
au Département et organise 
une collecte de protections 
menstruelles pour lutter contre 
la précarité menstruelle. Du 
11 au 31 mai, vos dons (serviettes, 
tampons, coupes menstruelles…) 
pourront être déposés dans 
l’un des trois points de collecte 
(hall de la mairie, centre 
André-Coutant et médiathèque 
Diderot). Ils seront remis tout  
au long de l’année aux familles, 
aux femmes et aux jeunes 
filles en difficulté via 
les associations partenaires : 
la Banque alimentaire, les Restos 
du cœur, la Croix-Rouge, 
le Secours populaire,  
le Planning familial, etc.

+ Infos : reze.fr  
(rubrique Agenda)

Travailler  
à la Ville de Rezé 
La Ville de Rezé recherche 
des aides de cuisine, 
auxiliaires de puériculture, 
plombiers, métalliers, agents 
de propreté, aides à domicile, 
animateurs périscolaires, 
aides-soignants, jardiniers… 
De nombreux postes 
sont à pourvoir dans 
des secteurs d’activité très 
divers, ainsi que des postes 
d’apprentis. Pour recruter, 
la Ville organise un job dating 
lundi 13 mai de 9h30 à 16h 
à la salle du Seil (allée de 
Provence). Des ateliers de 
présentation de la fonction 
publique et de la Ville de 
Rezé sont proposés à 10h, 11h 
et 14h. Ouvert à toutes et tous, 
sans inscription préalable. 
Les candidats sont invités  
à se présenter avec leur CV.

+ Infos : reze.fr (rubrique 
Agenda) et direction 
des ressources humaines au 
02 40 84 45 81. Toutes les 
offres en ligne sur reze.fr 
(rubrique Pratique/Postuler à 
un emploi à la Ville). Envoi des 
candidatures à l’adresse : 

 emploiscompetences@
mairie-reze.fr

faux !
Ne pas ramasser 
les crottes de son chien 
est susceptible d’amende 
Non, non, votre toutou n’est 
pas responsable des crottes 
qu’il laisse sur les trottoirs. 
C’est bien à vous, son maître, 
qu’il revient de ramasser ses 
déjections laissées sur l’espace public. 
Alors, à l’occasion de vos balades, 
respectez les règles de savoir-vivre 
ensemble et prévoyez un petit sac pour 
les ramasser ! Pour rappel, le propriétaire 
d’un chien s’expose à une contravention 
de 2e classe à 35 € s’il laisse les déjections 
de son chien sur l’espace public.Vos questions ?

Envoyez-nous vos questions et nous chercherons les réponses !  
Écrivez à  communication@mairie-reze.fr ou à Rezé Mensuel, Hôtel de ville, 
BP 159, 44403 Rezé Cedex.

vrai !



Inscrivez-vous
dès le 13 mai 

Carrément
sport et culture
Du 1er au 26 juillet

reze.fr

13 avenue de la 4ème République
44400 Rezé

02 51 83 09 09

VENTE | LOCATION | GESTION | NEUF

avis Google, au 31/03/2024

Profitez de la puissance du
1er réseau immobilier en France

Contactez votre équipe de
proximité, présente à Rezé
depuis 2006

www.votre-bien.immo
07 49 86 47 46

METTEZ-NOUS EN RELATION 

& RECEVEZ 500€ PAR VENTE* !

RÉALISENT VOTRE PROJET IMMOBILIER

UNE DE VOS CONNAISSANCES 

SOUHAITE VENDRE UN BIEN IMMOBILIER ?

Scannez ce QR Code

ou contactez-nous au

Pour en savoir plus
sur le parrainage

*Opération valable du 1er septembre 2023 au 1er septembre 2024. Voir conditions auprès de vos conseillers. JULIEN PREAU ET LYDIE MORILLEAU agissant sous le statut d’agent commercial 
immatriculé au RSAC 2021AC00416 auprès de la SAS PROPRIETES PRIVEES, Réseau national immobilier, au capital de 40000 €, 44 ALLÉE DES CINQ CONTINENTS - ZAC LE CHÊNE FERRÉ, 44120 VERTOU, 
RCS Nantes n° 487 624 777 00040, Carte professionnelle T et G n° CPI 4401 2016 000 010 388 CCI Nantes-Saint Nazaire. Garantie GALIAN - 89 rue de la Boétie, 75008 Paris.
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